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莫拉克釀巨災 監察院追究責任 2009/08/12

監察院日前才針對去年卡玫基颱風所造成的水患，一口氣糾正了14個行政機關，如今莫拉克颱風又釀成巨災，監察
院指出，這雖是天災，其中也有人禍，監察院會中全體委員就一致通過，要啟動內政、財經、交通、國防四個委員、
動員至少20名監委同步調查，要集思廣益，以團隊的力量追究行政機關的責任。

監察院長王建煊：『這幾天，我相信我們2300萬人，不管你受災還是不受災，大家心中都是苦悶的、難過的，憤怒
的，講不上來的那種感覺，為什麼在台灣一再會發生這樣的事情。所以院會決議，對這件事，我們監察權的行使，在
這件事上一定會非常努力來做』

王建煊指出，過去很多監察院的糾正案，結果都是不了了之，如果政府對於相關的糾正案能有多一分注意，都不會是
今天的結果，他痛批政府就是不能學到教訓，讓悲劇不斷發生，監察院一定要追究責任，該彈劾就彈劾！彈劾直到改
善為止。

王建煊：『我們的糾正案從前就很多，政府機關就不重視，講得不好聽是藐視監察權，我們今天大家有共識，就是不
容許將來繼續藐視監察權，糾正你是對你客氣，你要趕快改正，不改正，就彈劾，而且不是彈劾一次。』

不過王建煊也指出，目前是救災第一，監察院還不會對行政機關進行約談，會先蒐集相關資料，等到救災告一段落後
，再約談相關人員。而擔任本次跨委員會調查小組的召集人的監察院副院長陳進利指出，對於這次颱風帶來的水患，
監察院將在有限的人力下，做最有效的調查。他也認為這次這釀成這麼大的災害，是有人為疏忽的因素，監察院首先
會從防災的部分進行調查，救災和重建則列為下一波的調查重點。

陳進利：『現在可以先蒐集資料的，就是防災方面的，救災的等到安定下來之後，再來看救災重建的工作做的如何。
第一波我們是看防災方面有沒有人為的疏失，雖然這是天災，但是我們感覺到也有人為的疏失。』

監委趙昌平表示，莫拉克颱風造成的嚴重災情是50年僅見，這次是天災但也是人禍，監察院未來會調查「政府防災
體系」是否失靈，對政府平時的防災措施全盤檢討，絕不允許同樣的缺失再度發生。趙昌平：『這些防災體系為什麼
沒有做好，台灣發生水災已經不是第一次，過去的慘痛經驗，並沒有引起中央與地方政府高度的警惕。這是一個全盤
檢討、檢視政府究竟做到什麼程度的時刻，監察院全體同仁對這件事都非常關注，所有的委員會努力的做調查的工作
，一定促請政府痛定思痛，今後絕對不允許因為人無疏失影響到災害。』

監委趙榮耀指出，這次水患發生後，各家新聞台都不斷有民眾打電話求助的情形，顯示中央與地方對於災情資訊的掌
握及整合，似乎出現斷層，199等災情通報管道也無法充分發會作用，很多災民根本打不進去，因此轉而向電視台求
援。趙榮耀說，政府所掌握的災情資訊似乎還不如電視台，這也將是未來調查的重點之一。趙榮耀：『關鍵的地方，
沒辦法做到劉院長要求各部會要有效掌握資訊，政府對資訊蒐集與掌握的程度，效率速乎還不如電視台、電台的資訊
，或是民眾在網路蒐集的資訊。』

日前因為卡玫基颱風所造成的水患，監委高鳳仙提案一口氣糾正了14個行政機關。這次莫拉克再創南台灣，高鳳仙
指出，氣象局的雨量預報還是不準，而中央、地方依舊暴露一樣的缺失。高鳳仙：『我認為這次政府沒有學到教訓，
去年卡玫基時氣象局一直看颱風的強度及路徑，忽略了雨量的問題，今年重蹈覆轍，完全沒改善。水利署經過去年卡
玫基颱風的大水，也沒有加強堤防到200年的防洪標準。還有中央和地方的銜接，我們看到這次防災的機制，啟動的
非常慢，而且是比去年更加的鬆散。』

監委馬以工指出，這次受災的地區很多都是過度開發的區域，這些都是老問題，他主張要從整體國土規劃的角度，來
檢討這次莫拉克風所造成的災害。馬以工：『這個案子應該是從整體國土規劃的高度來看，像嘉東的土地沉陷，我們
在20年前就提出，雲林沿海地區10幾年前就提出，陳有蘭溪的濫墾也是20多年就提出，可是房子越來越多，種植的
面積越來越大，養殖的區域越來越大，那這些地區到底是不適合人居住，也是應該要一起檢討的。』
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王建煊表示，對於這次災害嚴重，他既痛心又難過，監察院也決定發起院內一日所得的樂捐，幫助災民。
王建煊還說，預期各界對於這次災害會有不少捐款，監察院也將密切注意善款的運用，只要出現弊端跡象，監察院就
會立刻啟動調查。王建煊：『以往的善款也發生過貪汙等問題，據說921的捐款到現在，還有好幾十億沒有用，將來
監察院包括921的錢該如何用，以及這次大家的捐款如何用，我們會密切注意，一有風聲就會組織小組追查。
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